

SUSCRIPCIONES

Guadalajara, mes... 0,50
 Provincias, trimestre... 1,50
 Extranjero, id... 3

Pagos adelantados

Número suelto, 10 cts.

La Región

PERIÓDICO BISEMANAL

Se publica los martes y viernes

DIRECTOR:

JOSÉ MARÍA SOLANO

OFICINAS: SAN MIGUEL, 8, BAJO

Telegramas: Región

Desorganizados

Que el resultado de la última contienda electoral sirva de saludable enseñanza, es lo que importa á la Ciudad.

Se intentó plantear la lucha en defensa de sus respectivos ideales por los republicanos de una parte y liberales y conservadores de otra.

Circunstancias de puro accidente, pequenez de partido, falta de fe en la propia convicción y poca caridad para con la agena han sido causa de que la coalición intentada por los monárquicos lo fuera tan solo en el nombre.

Y el resultado de la batalla favorable á los republicanos.

El partido liberal de Guadalajara que hizo patente su estado de descomposición agónica al no encontrar nombres para formar una candidatura completa, ha recibido en los actuales momentos una lección que jamás debe olvidar.

Inspira todos sus actos en una política personalista de tolerancias y debilidades que constituyen la negación absoluta de toda disciplina, con merma de los prestigios de sus hombres.

Falto de organización adecuada, sin cabeza visible que dirija ni consejo aulico que asesore, vive en la mejor de las anarquías, creyendo que basta alegar el título para ejercitar el derecho al destino, sin que esto implique jamás tener concepto claro de la idea del deber, ostensiblemente manifestada por el voto.

A su apatía, á la poca fe de sus hombres, y á su notoria indisciplina, le son imputables las responsabilidades de lo acontecido en las últimas elecciones.

El triunfo de los republicanos lo revela bien á las claras, pues lejos de estimarse por la opinión general como prueba patente de una evolución progresiva en ese orden de las ideas, se aquilata y valora hoy, como signo de protesta contra un estado de cosas que no puede continuar por más tiempo.

Los menos luchan y vencerán siempre á los más, si tienen fe en su bandera y cuentan con ejército aguerrido para la pelea.

Viven aquí divididos los elementos conservadores y por causas bien pequeñas.

Su acción colectiva no se ha hecho notar y de su valía se puede dar cuenta exacta, quien aprecie y mida con atención el fin logrado por individualidades aisladas.

Republicanos, liberales y conservadores creen de buena fe y se disputan con empeño la aplicación de sus normas al régimen y gobierno de la ciudad, que cada cual estima como el más adecuado y provechoso.

La opinión de la ciudad no se ha manifestado aun de modo ostensible y claro, que no pueden merecer el concepto de plebiscitos esas funciones de pirotecnia que llamamos elecciones.

Día vendrá, en que los contendientes podrán luchar con armas iguales, en

que la opinión aprecie el resultado de la gestión de los hombres nuevos, en que cesando la política del personalismo y de la inercia, se rinda culto á la idea y á la disciplina, y entonces con voluntad libre sin presión de los de arriba ni imposiciones de los de abajo, sin otra fuerza que la que manda la cohesión de elementos afines, la fe en las ideas y el valor de las propias convicciones, se podrá declarar con verdadero conocimiento de causa, de parte de quien estará la victoria.

Para ello, es de urgente necesidad una completa reorganización de los partidos liberal y conservador, una absoluta emancipación de los grandes cacicatos, y reintegro á toda prisa de la libertad en el pensar y en el sentir que hoy se halla secuestrada por una política de anulación tan funesta como inconcebible.

Pequeñeces

EL VERDADERO Y EL FALSO

¿Quién no conoce Ficóbriga?

Para precisar hacia qué parte del mapa se encuentra tan célebre pueblo, no se requiere saber Geografía, basta con haber leído «Gloria», meritiísima novela del genial Pérez Galdós.

Allí acontecieron los hechos que han de inspirar la presente narración.

Divididas las opiniones políticas en tres bandos, las huestes de cada fracción se apercibieron para luchar en una batalla electoral, haciendo alarde de política, precisamente porque el cargo por el cual se discutía, era eminentemente administrativo.

De contrasentidos de esta naturaleza, está llena la historia de Ficóbriga.

Era de ver la chirigota y poquisima fe con que se defendían los ideales, también era de ver el entusiasmo unas veces y la odiosidad en otras, con que aquellos partidarios se batían por las personas.

Atrofiados todos los móviles generosos de conciencia, enmohecidos los resortes que se inspiran en el conocimiento verdad del lema de cada credo político, había mucho de inconsciente en los preparativos para la gran batalla.

Desdibujados en lo que debe ser característica de todo candidato, se notaba que lo era, no aquel que debiera serlo, si no todo aquel que serlo quisiera.

El bando radical, el más numeroso y aguerrido, como nunca había estado en el poder, resultaba el menos gastado.

Los otros dos, los constituían las gentes que comían y los que había comido.

¡Cosa extraña! El más necesitado, el que dependía más directamente del favor del Estado, el que con sus quejas conmovía repetidamente al poder central y suplicaba protección porque de ello había menester para que sus industrias prosperasen y sus comercios vendieran, era el radical, y por lógica inconsecuencia se manifestaba siempre el más indisciplinado y rebelde.

Los mismos que se lamentaban hondamente del desvalimiento y miserias que amenazaba sus existencias, sacando fuerzas de su flaqueza, propusieron reto formal á las otras dos fracciones, que si las más fuertes y de mayor pujanza, eran al propio tiempo débiles en la acción, muy miradas para esta clase de combates, consideraciones que alentaron á los radicales, inspirándoles mayores bríos.

Cierto, que un inteligente joven podía hacer mucho en su favor por ser valido del rey, que una hinajuda dama, astro de caridad y bondadosa protección para Ficóbriga, proponíase seguir derramando sobre aquel pueblo sus generosas mercedes... desatendiendo el porvenir que era la vida, Ficóbriga ofreció el espectáculo de ponerse frente á los dioses del valido y de la aristócrata, obedeciendo á una intransigencia febril, que elevaba á unos cuantos, nutriendose con la muerte de los demás.

La lucha quedó planteada; los que comían qui-

zá en los arroyos de la digestión por sí ó por sus recomendados, mostráronse frios, reservados en extremo.

Los dos bandos de la oposición miráronse frente á frente.

Jóvenes entusiastas de la prosperidad de Ficóbriga, los anti-radicales, luchando solos, supieron atraerse las simpatías, el apoyo de los pudientes, la protección de la opulenta dama consignada en un parte telegráfico, que redactado por ella misma, decía lo siguiente á los muchos que de su presupuesto particular dependían:

«RUÉGOLES favorezcan con su protección á... pues de hacerlo así se verán satisfechos los deseos de.....»

Este telegrama era el martinete poderoso que laminaba los fines del radicalismo; demócratas sinceros, predicando la moralidad y la libertad, los radicales no tuvieron inconveniente en abofetear tan santos principios, practicando la acción dolosa de contrariar la espontánea voluntad de la dama y no reparando en medios por conseguir sus fines, inspiraron la noche antes de la elección el siguiente parte, también telegráfico:

«Vuelvo sobre mi acuerdo del día.... y ORDENO á todos el retraimiento y la abstención en la próxima contienda electoral.»

—¡Falso! ¡falso!—dijeron á una voz los elementos inteligentes de Ficóbriga.

—¡Falso! ¡falso!—exclamaron como una sola persona cuantos debían el sustento á la distinguida aristócrata.

La democracia practicada y sentida, tiene mayor realce y más grandes eficacias que la democracia predicada.

RUÉGOLES suplicaba la aristócrata mecida en las esferas del poder por su nacimiento, por su posición, por su riqueza, por sus virtudes....

ORDENO mandaba el telegrama inspirado por algún demócrata de menor cuantía.

¿Qué pronto se dió á conocer por su forma, el falsificado origen del último parte telegráfico!

¿Cuántas enseñanzas pueden deducirse del modesto ruego con que se contrasta la grandeza de alma de la persona que redactó el primer telegrama!

Plato del Día

R. I. P.

Ya todo ha terminado:

no hablemos más, hasta otras, de elecciones; paz á los muertos, y á los que han triunfado, mis felicitaciones.

Anuncióse una lucha tan terrible y tan encarnizada, que hasta llegué á temer, cosa increíble, en un riste final de la jornada.

Afortunadamente no ha sucedido nada, pues todo transcurrió tranquilamente. Cesó conversación tan importuna y hoy todo ha terminado, por fortuna; no hablemos más de votos ni elecciones y quiera Dios que el nuevo Ayuntamiento se traiga al fin y al cabo soluciones que contrarresten nuestro abatimiento.

Bien quisiera tener del gran Petrarca su musa creadora para cantar un himno á esta comarca por la mucha prudencia que atesora,

pues esta vez, como otras varias veces, ha habido mucho ruido y pocas nueces.

Con un gobernador tan bondadoso, pues don Narciso es todo mantequilla, no hubo ni un resbalón, ni una quisquilla, ni el menor incidente lastimoso.

¿Que naufragó el gobierno? ¡Fuerte cosa!

¡Pero en cambio la paz es tan hermosa!... Del nuevo Ayuntamiento,

donde hay gente de bríos y talento, debemos esperar para esta tierra, no encarnizada guerra que subleve é irrite

y á la ruina total nos precipite; nada de dictaduras;

reformas por doquier y economías, ¡luzcan para nosotros nuevos días de dichas y venturas!

Que si lo que esperamos no se logra

y ese plantel de fuerza se malogra, los buenos hijos de Guadalajara tendremos que emigrar á otras regiones, donde sea la vida menos cara y existan patriotismo y convicciones.

Efemérides Regionales

MES DE NOVIEMBRE

12-1809. Cansados los franceses de las victorias consecutivas del Empeinado, recurrieron á ardid para procurar vencerlo.

Tal fué el que pusieron en práctica en ese día, aparentando retirarse de Guadalajara para luego volver sobre ella.

Pero Juan Martín, después de haberse provisto de una porción de paños de las fábricas arriacenses, rompió por medio de la hueste que le tenía cercado y consiguió ponerse en salvo, burlando una vez más los deseos del enemigo.

13-1496. Se publica el *Epítome y compilación de los Sacramentos con un tratado de Doctrina cristiana*, obra de gran mérito en aquél tiempo, que para uso de la juventud é instrucción de los clérigos nuevos y pobres escribió D. Alfonso Cámara, natural de Viana de Mondéjar, discípulo de Nebrija, y que obtuvo la protección de los Cardenales González de Mendoza y Cisneros.

14-1786. Jura el cargo de médico de la Real Cámara D. Antonio Pérez Escobar, que nació en Sigüenza donde cursó la carrera de medicina, en el ejercicio de cuya facultad brilló grandemente en Madrid alcanzando por su talento popularidad inmensa y honoríficas distinciones.

Dejó publicadas dos hermosas obras de medicina que aún hoy, apesar de las transformaciones radicalísimas sufridas en las doctrinas médicas, son todavía consultadas en algunas de sus profundas materias.

Revista Agrícola

Ensayo de abonos en trigo Rieti

Siendo el trigo Rieti uno de los que mejor han aceptado los labradores de la región valenciana, sin duda porque une á su buen aspecto una producción superior á otras variedades y una riqueza en gluten más elevada que la mayor parte de los que el labrador explota, procedemos dar á conocer á nuestros suscriptores un interesante ensayo remitido por el agricultor D. Andrés Hernández García, vecino de Valencia, el cual ha sido practicado en tierras situadas en las cercanías de Campanar, á poca distancia de la capital.

El terreno donde se ha operado es de composición arcillo-calizo-silíceo, predominando el primer elemento en una proporción bastante sensible; es lo que vulgarmente califican los labradores tierras de trigo; contiene un 18 por 100 de arcilla.

Fué preparado con dos labores de vertedera á una profundidad de 0'20 á 0'25 centímetros, mas un pase de grada para desterronar convenientemente la tierra; consigna el experimentador que la anterior cosecha obtenida fué de remolacha azucarera, que utilizó para forraje del ganado de cerda.

El campo objeto del ensayo medía una extensión de 3.986 m² y fué dividido minuciosamente en tres partes iguales de 1.652 m², ó sea de 2 hanegadas valencianas.

La siembra se practicó el 24 de Noviembre por el sistema ordinario de voleo y la semilla empleada fué de 24 kilogramos para las tres parcelas, correspondiendo esta cantidad á un hectolitro por hectárea aproximadamente. La semilla era de superior calidad, procedente de Italia, con el fin de conocer á ciencia cierta las condiciones del grano sin que hubiese experimentado hibridación alguna.

Como además que tratar de averiguar la producción se propusiera el experimentador el ensayo de distintas maneras de abonar, cada una de las tres parcelas fué fertilizada en distinta forma, según se expresa á continuación:

Parcela núm. 1.	Sulfato de amoniaco	30 kgs.	El día antes de sembrar, esparcido á voleo por toda la superficie de la parcela.
	Superfosfato de cal	50 »	
	Cloruro de potasio..	8 »	
Parcela núm. 2.	Sulfato de amoniaco	14 »	El día antes de sembrar, del mismo modo que la anterior,
	Superfosfato de cal	50 »	
	Cloruro de potasio..	8 »	
	Nitrato de sosa....	20 »	